Aufschwung der Landwirtschaft führen wird, daß auf dieser Grundlage die staatliche Industrie wiederhergestellt und das Privatkapital verdrängt werden wird, daß man nach Ansammlung von Kräften und Mitteln eine mächtige Industrie — die ökonomische Grundlage des Sozialismus — schaffen kann, um danach zur entschiedenen Offensive überzugehen und die Überreste des Kapitalismus im Lande zu vernichten.

Der Kriegskommunismus war ein Versuch, die Festung der kapitalistischen Elemente in Stadt \* und Land im Sturm, durch einen Frontalangriff, zu nehmen. In dieser Offensive war die Partei weit vorausgeeilt und lief dabei Gefahr, sich von ihrer Basis zu lösen. Jetzt schlug Lenin vor, etwas zurückzugehen, sich zeitweilig etwas tiefer in das eigene Hinterland zurückzuziehen, vom Sturme zu einer langwierigeren Belagerung der Festung überzugehen, um nach Sammlung der Kräfte die Offensive von neuem zu beginnen.

Die Trotzkisten und die anderen Oppositionellen waren der Auffassung, daß die NÖP nur ein Rückzug sei. Eine solche Deutung war für sie vorteilhaft, weil sie auf die Wiederherstellung des Kapitalismus hinsteuerten. Dies war eine zutiefst schädliche, antileninistische Deutung der NÖP. In der Tat erklärte Lenin bereits ein Jahr nach Einführung der NÖP auf dem XI. Parteitag, daß der Rückzug beendet sei, und stellte die Losung auf: "Vorbereitung der Offensive gegen das prioatwirtschaftliche Kapital\*\*. (Lenin, Sämtl. Werke, Bd. XXVII, S. 213 russ.)

Die Oppositionellen, die schlechte Marxisten und in den Fragen der bolschewistischen Politik völlige Ignoranten waren, verstanden weder das Wesen der NÖP noch den Charakter des bei Beginn der NÖP unternommenen Rüdezugs. Über das Wesen der NÖP ist schon weiter oben gesprochen worden. Was den Charakter des Rückzugs betrifft, so gibt es verschiedene Rückzüge. Es gibt Augenblicke, wo Parteien oder Armeen einen Rückzug antreten müssen, weil sie eine Niederlage erlitten haben. In solchen Fällen tritt die Armee oder die Partei einen Rückzug an, um sich und ihre Kader für neue Kämpfe zu bewahren. Lenin hatte bei Einführung der NÖP durchaus nicht einen Rückzug dieser Art vorgeschlagen, da die Partei nicht nur keine Niederlage erlitten hatte, nicht nur nicht geschlagen war, sondern im Gegenteil, sie selbst hatte die Interventen und Weißgardisten während des Bürgerkriegs geschlagen. Aber es gibt auch Augenblicke, wo eine siegreiche Partei oder Armee in ihrer Offensive zu weit vorauseilt, ohne sich die rückwärtige Basis gesichert zu